
Межрегиональная газета юных журналистов
Издатель: Лига будущих журналистов 
Калининград

№ 38 (43) * 19 декабря 2021

Ура, мы, наконец-то узнали имя по-
бедителя! Им стала девятиклассница 
из Курска София Делова. Именно она 
перегнула 400-балльный рубеж и заня-
ла I место в IV Международной интер-
нет-олимпиаде школьников по журна-
листике, организатором которой стала 
редакция газеты «Взлётная полоса», 
Калининградское отделение Лиги юных 
журналистов России и Лига будущих 
журналистов. На втором месте в общем 
зачёте – Софья Волкова из Республики 
Марий Эл, на третьем – Сергей Припут-
нев из Луганска.

Это абсолютные победители. А всего 
в протоколе, который занимает 20 стра-
ниц более 450 победителей и дипломан-
тов. Весь ноябрь 70 школьников 6-11 
классов из 26 российских регионов, а 
также ДНР, ЛНР и Казахстана соревнова-
лись в знании теории и истории россий-
ской и моровой журналистки, писали 
креативные материалы о себе и своих 
регионах, инициативах, вечных про-
блемах, которые волнуют ни одно поко-
ление, рассказывали о том, как и кому 
помогла журналистика, создавали про-
екты идеальных СМИ. Олимпиада объ-
единила талантливых ребят от Петро-
заводска на севере до Алматы на юге, 
от Калининграда на западе до Слюдян-
ки  на востоке. Лидером по количеству 
участников стала Республика Марий 
Эл, эта Республика была представле-
на десятью олимпийцами. Сообщество 
ВКонтакте опубликовало 230 материа-
лов участников, которые просмотрели 
более 72 тысяч раз.

Интересно, что в олимпиаде участво-
вали 64 девочки, мальчиков оказалось 
всего шестеро, самая большая конку-
ренция была среди семиклассников, а 
лучшие результаты показали ученики 
9-ых классов. 30 участников олимпиады 
выполнили все 9 заданий.

С начала декабря «Взлётная полоса» 
публикует творческие работы олимпий-
цев. Материалы позапрошлого номера 
определил жребий, неделю назад мы 
публиковали творческие самопрезента-
ции участников, а сегодня газета посвя-
щена инициативам, о которых писали 
юные журналисты.

Впереди у юных журналистов – новые 
конкурсы «Взлётной полосы». Завтра 
стартует Новогодняя медиаэтафета, 1 
января – онлайн-марафон «Медиа-
взлёт». Участвуйте и побеждайте!

Аушра Янсоне

Участвуйте 
и побеждайте! Говорить и писать об экологии – нужно 

и полезно. Это понимает каждый! Но ещё 
лучше, если мы не только рассказываем, 
но и делаем. Мой педагог Татьяна Влади-
мировна Решетникова, которая преподаёт 
в объединении НОУ «Парадокс», организо-
вала проектную деятельность по улучше-
нию окружающей среды. Мы наблюдаем и 
ухаживаем за участком парка в Коминтер-
новском районе Воронежа.

– Цель проекта?
– Оценить в ходе исследовательских на-

блюдений экологическое состояние природ-
ного парка «Северный лес», создать план 
благоустройства и начать действовать!

– С чего началось?
– Мониторинг экологического состояния

начался в Центре дополнительного образова-
ния «Созвездие» в 2015 году. Почему мы за-
нялись именно этой территорией? Всё очень 
просто. Нас волновало экологическое состо-
яние парка, поскольку многие из нас живут в 
этом районе, а некоторые и совсем рядом с 
лесом. Мы сами наблюдали, как территория 
загрязнена мусором. Поэтому мы и решили 
заняться именно этим.

– Какие изменения мы можем внести?

– Мы уже проводим мониторинг экологиче-
ского состояния парка. За эти 6 лет мы срав-
ниваем изменения, смотрим, как человек вли-
яет на экологическое состояние парка, то ест, 
на воздух, растительность, жизнь животных. 
Мы можем организовать экологическое про-
свещение населения о бережном отношении 
к «жителям» леса. 

– Есть ли улучшения?
– Люди стали развешивать кормушки, по-

полнять их кормом, проводить уборку мусо-
ра на территории парка. Многие уже знают о 
нашей акции «Зелёный Островок», когда мы 
собираем жителей района, и проводим мас-
штабную уборку и другие действия, которые 
помогают лесу. 

– А что ещё?
– Также мы занимаемся исследованием:

собираем различные материалы: хвоя, по-
чва… Наблюдаем за территорией, проводим 
опыты. Следим за кормлением белок, подсчи-
тываем их.

– Почему это важно?
– Каждый должен понять: экологические

проблемы важны для всех, потому что всё в 
мире связано между собой. 

Алина Старкова, г. Воронеж

Не только говорить и писать
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Википедия определяет поня-
тие «Инициатива» (от лат. initium 
– начало) как «почин, принятие
человеком самостоятельного 
решения, форма проявления 
его общественной активности». 
Об одной такой инициативе, ока-
завшей огромное воздействие 
на мою жизнь, и не только на 
мою, я и расскажу в этой статье. 

Я много лет занимаюсь ху-
дожественной гимнастикой. В 
моем родном городе это спор-
тивное направление в то время 
не было широко представлено: 
в Выборге работала лишь одна 
секция данного вида спорта во 
Дворце детского и юношеского 
творчества. Занимались мы два-
три раза в неделю на любитель-
ском уровне и значительных ре-
зультатов не имели, но это было 
не так важно. Гораздо важнее в 
тот момент было то, что тот кру-
жок собрал и объединил людей, 
действительно полюбивших 
художественную гимнастику и 
имевших общие интересы: нас, 
девчонок 4-12 лет, наших мам, 
пап и бабушек. Но мой рассказ 
не об этой секции, а о том, что 
случилось далее

Семь лет назад, в 2014 году, 
руководитель нашего кружка 
ушла в декрет, и 12 юных гим-
насток остались «непристроен-
ными»: в городе не было других 
тренеров, кружок закрыли. Это 
стало поворотным моментом в 
истории развития художествен-
ной гимнастики в нашем горо-
де. Три мамы (среди них была и 
моя) не были готовы согласить-
ся с обстоятельствами и оста-
новиться перед лицом непрео-
долимого препятствия, ведь на 
кону стояло спортивное будущее 

их любимых дочерей. Эти мамы: 
Виктория, Светлана и Людмила 
занялись активными поисками 
тренера в Санкт-Петербурге че-
рез интернет. Найдя студентку 
Института имени Лесгафта, го-
товую ездить в Выборг к юным 
гимнасткам несколько раз в 
неделю, они занялись юриди-
ческим оформлением первого 
в Выборге спортивного клуба 
художественной гимнастики, 
а также поиском помещения и 
приобретением ковров для заня-
тий. Эта была непростая рабо-
та, ведь никто из них прежде не 
имел дела ни с чем подобным: 
вся эта бумажная волокита, от-
сутствие финансирования… 
Спортивная администрация го-
рода не проявляла совершенно 
никакой заинтересованности в 
развитии данного вида в спорта 
в регионе, считала инициативу 
наших мам бесперспективной. 

Но наши героини не сдава-
лись, ведь им, прежде всего, 
хотелось, чтобы их дочери про-
должали заниматься тем, что 

нравится. Все, что Виктория, 
Светлана и Людмила делали 
для развития клуба «Ритмикс», 
они делали с душой, старатель-
но вникая во все тонкости спор-
тивного менеджмента. Вскоре 
у нас было два тренера, потом 
появился хореограф. Мы рабо-
тали в зале уже не два-три раза 
в неделю, а почти ежедневно, 
выезжали на соревнования, 
спортивные сборы. Мы лично 
знакомы со многими звездами 
художественной гимнастики: 
Олимпийской чемпионкой Али-
ной Макаренко, многократной 
чемпионкой мира и Европы 
Александрой Солдатовой и мно-
гими другими. И все это, конеч-
но, за счёт наших родителей. 
Все это давало нам мощнейшую 
мотивацию для ежедневных 
изнурительных тренировок, по-
могало выработать спортивный 
характер, учиться не останавли-
ваться на достигнутом.

Спустя два-три года работы 
клуба нас уже знали в Санкт-Пе-
тербурге и Карелии, наши гим-

настки стали быстро подни-
маться в рейтинговой таблице 
областных соревнований. Высо-
кие результаты воспитанниц клу-
ба привлекли новых гимнасток, 
и сегодня их в клубе почти 70 
(из них 6 Кандидатов в Мастера 
спорта и около 20 спортсменок, 
имеющих взрослые спортивные 
разряды). В копилке клуба бо-
лее трехсот медалей разного 
достоинства, среди них победы 
на областных, всероссийских, 
международных соревнованиях. 
И уверена, это еще не предел!

Я считаю, что деятельность 
учредителей клуба «Ритмикс» 
исключительно важна. Она ока-
зала влияние на формирование 
характера большого количества 
юных выборжанок, сделала их 
сильными, конкурентноспособны-
ми спортсменками. Некоторые из 
них выбрали профессию тренера 
и сейчас учатся в учебных заве-
дениях данной направленности. 
Клуб «Ритмикс» дал мощный 
толчок к развитию интереса к ху-
дожественной гимнастики в реги-
оне: нашему примеру последова-
ли и другие, и теперь в городе три 
спортивных клуба, реализующих 
программы в данном виде спор-
тивной подготовки. Имя нашего 
города стало часто звучать на 
соревнованиях разного уровня, 
выборгские гимнастки сегодня в 
числе сильнейших в Ленинград-
ской области. В общем, теперь 
я точно знаю, что нет ничего не-
возможного. Как говорят англича-
не «When there is a will, there is a 
way» (Всегда есть способ, если 
есть желание).

Варя Дубовик, 
г. Выборг,

Ленинградская область

А вы готовы пойти ва-банк?

Все инициативные дети очень энергичные 
и креативные. Даже если случаются какие-то 
неудачи, они всё равно продолжают идти к 
намеченной цели. Да не просто идти, а ещё 
и решать попутно разные задачи. Ведь ини-
циативные дети очень любознательные, об-
ладают пытливостью ума и изобретательно-
стью.

В этом году 1 сентября исполнилось 3 
года, как однажды, по инициативе девочки 
Веры, решили собраться вместе и создать 
свой волонтёрский отряд, ребята из 474-ой 
школы Выборгского района Санкт-Петербур-
га. Назвали ребята свой отряд «Очень До-
брые Дети».

Работа кипит в отряде буквально каждый 
день. Активисты делают своими руками по-
дарки для ветеранов и жителей блокадного 
Ленинграда. В отряде ведётся несколько 
крупных проектов, среди которых «Спасибо 
Ветерану» и «Экологические уроки Ёжика 
Сыроежкина». Дети взяли на себя заботу о 
постояльцах Нагорновского психоневрологи-

ческого интерната и Даниловского дома-ин-
терната для престарелых и инвалидов.

Делать добро можно в любом возрасте, и 
для этого не надо иметь мешок денег. Ведь 
самое главное, что нужно одиноким людям 
– это внимание! Ребята из отряда «Очень
Добрые Дети» готовят подарки к праздни-

кам и ко дню рождения, записывают видео 
поздравления, организовывают онлайн и 
офлайн концерты, пишут письма, собирают 
посылки, чтобы каждый одинокий человек 
почувствовал, что он не один, он не забыт, о 
нём знают и помнят.

В свой отряд они принимают всех актив-
ных и инициативных детей даже из других 
городов. Интернет в таких делах – отличный 
помощник. Региональное отделение отряда 
уже есть в Крыму. Несколько ребят из Бел-
городской области являются активистами 
отряда «Очень Добрые Дети». Для добрых 
дел километры не преграда.

Об этом отряде я знаю от одного из акти-
вистов – моего младшего брата. Ему 8 лет, 
но он никак не считает себя маленьким. Он 
хочет быть полезным и нужным для всех, 
как, впрочем, и все ребята в отряде.

Наверное, поэтому они и смогли объеди-
ниться, несмотря на расстояние между на-
шими городами.

Милена Владыкина, Белгород

Очень добрые дети
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Добрый день, наши доро-
гие радиослушатели. По мо-
сковскому времени 12 часов, 
в эфире – наша постоянная 
рубрика «Классно!». Сегод-
ня наша передача посвящена 
инициативе Российского дви-
жения школьников по реали-
зации Всероссийского проекта 
«Классные встречи». 

В нашей студии София Де-
лова – активистка РДШ школы 
№ 51 города Курска и просто 
классная девчонка!

– София, расскажи нам сна-
чала, что такое РДШ, и чем ре-
бята там занимаются?

– РДШ (Российское движение
школьников) – это большое со-
общество неравнодушных лю-
дей, которое дает школьникам 
возможность развиваться в раз-
ных направлениях. Например, я 
– лидер информационно-медий-
ного направления РДШ школы 
№51 города Курска уже второй 
год.

Благодаря участию в проек-
тах и конкурсах РДШ школьники 
имеют возможность побывать на 
сменах во всероссийских и меж-
дународных детских центрах, 
стать участниками федераль-
ных и региональных событий, 
проектов и конкурсов, выиграть 
классный мерч и находить новых 
друзей не только в своем регио-
не, но и по всей стране. Я со сво-
ей командой в этом году была на 
весенней и летней сменах РДШ 
Курского региона. 

– Прекрасно! Расскажи об
инициативе РДШ по проведе-
нию «Классных встреч».

– «Классные встречи» – один
из ключевых проектов Россий-
ского движения школьников. Он 
дает возможность школьникам 
из разных регионов нашей стра-
ны – от маленьких деревень до 
крупных городов – пообщаться 
с людьми различных професси-
ональных интересов, известны-
ми личностями современности: 
учеными, деятелями культуры и 
искусства, спортсменами, полу-
чить от них ценный жизненный 
совет, а также заявить о себе. 
Это прекрасная инициатива 
РДШ!

– Я знаю, что проект «Класс-
ные встречи» реализуется в 
рамках поручений Президента 

Российской Федерации Вла-
димира Путина и входит в 
федеральный проект «Соци-
альные лифты для каждого» 
национального проекта «Об-
разование». 

– Да. Одним словом, – про-
ект в проекте! Встречи делятся 
на четыре вида: федеральные, 
региональные, муниципальные 
и школьные. Классные часы 
«Классных встреч» – это такая 
форма проведения привычных 
всем классных часов, с исполь-
зованием видео с гостями Все-
российского проекта «Классные 
встречи РДШ».

– Ты, я знаю, стала одним из
организаторов и участников 
классных часов с «Классными 
встречами РДШ».

– Да. Мы с моим однокласс-
ником Артемом Поздняковым, 
как активисты Российского дви-
жения школьников первичного 
отделения РДШ, под руковод-
ством Оксаны Подушкиной, 
вожатой и куратором стали 
организаторами и участниками 
таких встреч. 

– Что лично тебе дал такой
опыт?

– Это хорошая практика. Она
позволяет учиться общению с 
разной аудиторией, публичному 
выступлению, сопоставлять раз-
ные точки зрения и отстаивать 
свою, мотивировать себя на по-
иск нового знания и проявления 
своей инициативы, преодоле-
вать страхи и идти вперед. Это, 
безусловно, пригодится мне в 
будущем.

– В какой форме проходят
такие классные часы? Инте-
ресны ли они школьникам?

– Сценарий представлен в
форме игры, диалога, интерес-
ных видео «Классных встреч 
РДШ». Такой классный час не 
скучен! Он основан на мате-
риалах, с использованием ме-
диаконтента со встреч: видео, 
фотографии, цитаты гостя. Мы 
использовали сценарии: «Дви-
жение вверх!» и «Цитаты ве-
ликих людей», проведя их для 
школьников 5-7-х классов нашей 
школы. 

С пятиклассниками мы рас-
суждали о том, какими каче-
ствами должен обладать обра-
зованный человек, говорили о 
разных профессиях, каких успе-
хов в будущем ребята могут до-
стичь. Услышали мнения гостей 
«Классных встреч» по поводу 
таких понятий как: «знание» и 
«образование», их значение 
для сегодняшних школьников. 
Гостями, проведенных ранее 
таких встреч в разных городах 
России, стали: Борис Белозе-
ров, Анатолий Вассерман, Ни-

колай Фоменко. Мы обсудили 
мнения о выборе профессии и 
поиграли с ребятами.

– Думаю, пятиклашки равно-
душными не остались! А что 
на счет классного часа «Класс-
ных встреч» с семиклассника-
ми? 

– У них вызвало интерес и
живую дискуссию обсуждение 
цитат известных людей, добив-
шихся успехов в своей профес-
сии, например, «То, насколько 
ты отработаешь, настолько ты и 
получишь… не надо рассчиты-
вать на то, что кто-то ошибется, 
а ты не ошибешься и поэтому 
выиграешь. Нужно рассчитывать 
только на себя». Цитата Алексея 
Немова, олимпийского чемпиона 
по спортивной гимнастике.

– Цитата действительно за-
ставляет задуматься. А где 
проходила эта «Классная 
встреча»?

– Она состоялась в Красно-
даре. Знаменитый спортсмен 
пообщался с активистами РДШ 
и поделился секретами своего 
успеха.

– Да, мне бы его советы
тоже не помешали. А какая ци-
тата тебе запомнилась боль-
ше всего?

– Наверное, «Журналистика
– это либо дано, либо не дано.
Человек может прийти в ин-
ститут, отучиться, и все равно 
не понять, как и что делать. А 
может закончить техническое 
училище, но понимать, что нуж-
но делать и как». Она, так или 
иначе, связана с моей будущей 
профессией.

– Кому она принадлежит?

– Денису Полунчукову – рос-
сийскому телеведущему и жур-
налисту, ведущему программы 
«Вести» на телеканале «Рос-
сия-1».

– Да, часто вижу его на экра-
не телевизора. А можно по-
смотреть записи «Классных 
встреч»? Меня и, я думаю, 
наших слушателей, их содер-
жание и форма проведения 
заинтересовали?

– Конечно, эти записи мож-
но посмотреть в официальной 
группе «Классных встреч РДШ» 
в ВКонтакте.

– Отлично, обязательно это
сделаю. 

Ну, а наша передача подхо-
дит к концу. У нас есть тради-
ция: в конце встречи пригла-
шенный гость высказывает 
мнение о том, чему его научи-
ли новый для него опыт и ак-
тивность.

– Хорошая традиция. До-
рогие слушатели, я для себя 
уяснила: инициатива должна 
исходить изнутри! Никогда не 
рано, и никогда не поздно на-
чать ее проявлять! «Классные 
встречи» – это общение с нами, 
школьниками, интересных лю-
дей с уникальным жизненным 
и профессиональным опытом. 
Это – проект, который доказыва-
ет, что свою инициативу можно 
воплотить в реальность. А это 
классно, согласитесь! Движение 
вверх!

– Спасибо, София. Ну, а мы
прощаемся с вами, радиослу-
шатели. До новых классных 
встреч!

София Делова, Курск

 «Классные встречи» – это классно!

Инициатива  должна  исходить  изнутри
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Самая глобальная и инте-
ресная инициатива – изменить 
мир к лучшему. Это и есть одна 
из главных целей ребят из те-
атральной студии «ГлаголЪ» 
города Воронежа. Мы узнали 
о работе студии у её руково-
дителя Андрея Викторовича 
Комарова.

– Как родилась идея создать
театр?

– С театром меня связывает
долгая дружба длиною практиче-
ски во всю жизнь. Всё началось 
с небольших постановок ещё в 
детском саду, который работал 
по системе Вальдорфа. Далее в 
школе ни один утренник не обхо-
дился без моего участия. Позже, в 
студенчестве, я был актёром сту-
денческого театра эстрадных ми-
ниатюр «Киса» под руководством 
Олега Анатольевича Ласукова.

Сразу после окончания школы 
получилось собрать свой коллек-
тив, что-то похожее на команду 
творчески активной молодёжи. 
Всё началось 10 лет назад, как 
мы с актёрами шутим, с неболь-
шой шторки и капустника мини-
атюр для первых 15 зрителей. 
Затем появились костюмы, рек-
визит, со временем мы попробо-
вали поставить более серьёзные 
постановки – отрывки из пьес и 
одноактовые спектакли. Коллек-
тив разрастался, появлялись всё 
новые и новые идеи.

– Каких успехов достиг театр?

– На данный момент «Гла-
голЪ» – обладатель Гран-при и 
лауреат I степеней многих меж-
дународных фестивалей. Одним 
из видов деятельности объеди-
нения всегда была электронная 
работа со зрительской аудито-
рией. С момента основания кол-
лектива была создана группа 
«ВКонтакте», где размещались 
все новости и видеоотчёты о на-
шей деятельности, проводились 
онлайн конкурсы и открытые он-
лайн-читки. Также развивался он-
лайн проект #КультураВМассы, в 
рамках которого публиковались 
различные статьи, написанные 
студийцами, культурно-просвети-
тельские видео – ряд подкастов, 
информация и наше мнение о 
новых выставках, спектаклях и 
культурной жизни Воронежа.

– Какой формат вы выбрали
для работы во время панде-
мии?

– В марте 2020 года, когда
был объявлен карантин, студия 
не остановила свою работу, а, 
напротив, с помощью дистан-
ционных образовательных тех-
нологий было налажено элек-
тронное обучение. Было решено 
сконцентрироваться на работе в 
социальных сетях. Были запуще-
ны онлайн проекты #ЧитайГла-
голЪ, около 80 выпусков сказок 
на ночь; #КосплейГлаголЪ; #Теа-
трВнеТеатра, около 20 выпусков 
клипов под бардовские песни; 
#ГлаголЪныеХроники, шуточный 
сборник комиксов про историю 
создания и развития театра. 
Кроме того, проводились он-
лайн-концерты, приуроченные к 
9 мая и Дню города.

– Сколько участников сту-
дии, и что имона  даёт?

– Сейчас у нас около 50 чело-
век. Для одних коллектив – это 
способ саморазвития и само-

воспитания, для других – при-
ятный досуг, для третьих – воз-
можность обрести настоящих 
друзей.

– Чем порадуете в ближай-
шем будущем?

– Мы хотим продолжить ра-
боту над научной фантастикой, 
пытаясь создать продолжение 
любимого спектакля «Марсиан-
ские хроники» по мотивам про-
изведений Рэя Бредбери. Кроме 
того, готовим большой отчётный 
капустник, на котором на одной 
сцене вновь появятся и наши 
выпускники, и дебютирует са-
мый юный состав театра. А в 
самом ближайшем будущем мы 
планируем провести наш самый 
любимый концерт «В зале толь-
ко девушки». В этом году у него 
настоящий юбилей – 10 лет.

– Каковы ваши цели?
– Нести культуру в массы и

развивать творческий потенциал 
каждого актёра театра.

Для меня Театр – всё, поэзия, 
вдохновение, величие, любовь… 
А самое главное – это прият-
ные эмоции. Режиссёр и актёры 
должны получать радость от вза-
имодействия между собой и зри-
телем, стараться нести доброе и 
светлое людям, претворяя наш 
девиз «Глаголом жги сердца лю-
дей» в жизнь.

Анастасия Ненашева, 
Воронеж 

Театр – всё

Когда переходишь в пятый 
класс, кажется, будто начинает-
ся новая жизнь. Именно тогда я 
впервые услышала о ШСП. 

Что это? ШСП или Школьная 
Служба Примирения – это сооб-
щество взрослых и учащихся, ко-
торое создано для решения кон-
фликтных ситуаций в школьном 
сообществе. 

На одном из уроков по техно-
логии наш учитель упомянула 
об этой организации, а точнее, 
о лагере, совмещённом с курса-
ми. Мне захотелось попробовать 
себя в этом, но никто из моих 
одноклассников не проявил ини-
циативу. «Была – ни была», – по-
думала я. Тем летом две недели 
я вставала рано утром и шла в 
лагерь. Здесь мы изучали основы 
восстановительной медиации и 

пробовали себя в роли «третьей 
стороны». 

Если с идеей этой организации 
все понятно, то как же проходит 
процесс? После поступления 
проблемы мы берёмся за её ре-
шение. Для начала нужно пооче-
рёдно выслушать мнение обеих 
сторон. Иногда учащимся очень 
сложно понять друг друга в пылу 
ссоры и прийти к мирному со-
глашению. В этом и заключается 
наша роль: не принимая ничью 
сторону, сгладить углы и вернуть 
мирные взаимоотношения.

Непросто быть третьей сторо-
ной в чьих-то конфликтах, но это 
очень важная роль. Иногда даже 
самым близким людям тяжело по-
нять друг друга, в таких случаях 
может помочь совет незадейство-
ванного лица. Полученные зна-
ния и опыт я применяю не только 
в школе, но и за её пределами. 
Было бы очень здорово, если бы 
люди не ссорились вообще, но 
это происходит, поэтому важно 
знать, как им помочь.

Алёна Ильина, 
Республика Марий Эл 

Сейчас, в двадцатых годах XXI 
века, всё больше людей озабо-
чены глобальной экологической 
проблемой. Некоторые школы 
вступили в проект по раздельно-
му сбору мусора. Многие семьи 
уже по нескольку лет собирают 
отходы в четыре разных ведра, 
утилизируют батарейки, сдают 
вещи на переработку. Но боль-
шая часть жителей страны всего 
этого не делает. Есть люди, кото-
рые бы хотели отличаться эколо-
гическим поведением, но не зна-
ют как, с чего начать, куда нести 
те самые батарейки, куда выбра-
сывать мусор из четырех ведер? 
В один контейнер? Конечно, нет! 
Дать точные ответы на эти вопро-
сы и призван мой проект – моё 
приложение ЭКОGO.

Как нам известно, многие дети 
и взрослые, в среднем проводят 
в телефоне около 8 часов в день, 
играя в различные игры, смотря 
неинформативные видео. Для 
того чтобы проводить это время 
с пользой, я решила создать при-
ложение «ЭКОGO». Благодаря 
ему, люди будут внедрять в свою 
жизнь экологические привычки, 
благодаря заданиям, которые 
будут выполнять. За выполнение 

заданий, люди будут получать 
монеты нашей специальной ва-
люты – «экокоины». Далее эти 
экокоины люди смогут обменять 
на экологически чистые, пра-
вильные продукты, на нашей яр-
марке. Также в приложении будут 
указаны пункты приема батареек, 
лампочек, термометров, а также  
ближайшие экологические акции, 
форумы, лекции. 

Уже сейчас я разработала ма-
кет данного приложения, и стрем-
люсь к его реализации. Ведь 
экология – это наша жизнь. Наше 
будущее, которое полностью и 
целиком зависит от нас самих. И 
я знаю и верю, что мое приложе-
ние поможет каждому из вас ве-
сти правильный, экологический 
образ жизни!

Дарья Калинова, 
Свердловская область

Я – за ЭКОGO, а ты?Кто поможет разрешить 
школьный конфликт 
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С появлением автомобиля, 
человечество разделилось на 
пешеходов и водителей. Сейчас 
трудно представить себе жизнь 
без транспортного средства. И 
во все времена оно представля-
ло угрозу для самого человека. 
Казалось бы, правила самые 
простые: изучай, соблюдай, вы-
полняй! Однако с каждым годом 
количество жертв ДТП увеличи-
вается. Дорожная безопасность 
– один из главных вопросов на
повестке дня.

В моей школе более 30-ти лет 
работает отряд юных инспекто-
ров. Менялось название, форма, 
менялся состав, но суть осталась 
та же: «Чтоб аварий избегать, 
надо строго соблюдать правила 
движенья и нормы поведенья!»

«Мы учимся сами и учим дру-
гих», – под таким девизом работа-
ет отряд ЮИД «Сигнал». Второй 
год я являюсь капитаном этой 
команды. Главные направления – 
изучай и просвещай! На занятиях 
наш руководитель рассказывает 
нам правила дорожного движе-
ния, законы улиц и дорог. Мы учим 
знаки, сигналы регулировщика, 
обязанности пассажиров и пеше-

ходов, разбираем ситуации. Свои 
знания мы передаём младшим 
ребятам: выпускаем буклеты, вы-
ступаем с агитацией, проводим 
викторины, конкурсы, эстафеты, 
участвуем в различных акциях. 
Стало традицией показывать 
сказки по ПДД воспитанникам дет-
ских садов, проводить с ними обу-
чающие игры. В доступной форме 
мы рассказываем, как жизненно 
важно соблюдать правила пове-
дения на дороге.

Наш отряд активно участвует 
в городских и республиканских 
конкурсах: «Мягкая игрушка и об-
учающая игра по ПДД», конкурс 
рисунков, поделок. В конкурсе 
агитбригад команда ЮИД «Сиг-
нал» шесть лет подряд занимает 
первое место. Старшие ребята 
принимали участие в слёте ко-
манд ЮИД в г. Донецке (ДНР). Они 
соревновались не только в знани-
ях ПДД, но и в вождении велоси-
педа, оказании первой медицин-
ской помощи. А младшие ребята 
в октябре этого года были делеги-
рованы на Международный слёт 
ЮИД, который прошёл на базе 
Всероссийского детского центра 
дополнительного образования 

«Смена». Мастер-классы, кон-
курсы, викторины, круглые столы 
дополнили и расширили знания 
ребят. Учась на прошлых ошибках 
и подавая пример другим, мы со-
вершенствуем своё мастерство. А 
ребята, чьи артистические данные 
действительно высоки, принима-
ют участие в сьёмках социальных 
роликов. Чтобы быть настоящим 
ЮИДовцем, нужно быть актёром, 
сценаристом, режиссёром, опера-
тором, уметь петь и танцевать, ри-
совать и изготавливать реквизит. 
Но наша главная задача – при-
влечь как можно больше людей 
к соблюдению дорожных правил, 
безусловному подчинению зако-

нам дорог и улиц, уважительному 
отношению ко всем участникам 
движения. Настоящий ЮИДовец 
сам всегда соблюдает правила 
ПДД, показывает своим поведе-
нием пример другим, и призывает 
никогда не нарушать. 

Мы надеемся, что нашу ини-
циативу поддержат в других 
учебных заведениях. И призыв: 
«Чтобы не было ДТП, соблюдай-
те ПДД!» будет не просто кра-
сивым лозунгом, а призывом к 
действию. Тогда на дорогах будет 
царить порядок, взаимоуважение 
и культура поведения!

Сергей Припутнев, 
ЛНР, г. Луганск

Мы учимся сами и учим других

Как начался этот путь?
Раньше я не стремилась быть 

добровольцем, мало знала о том, 
кто такие волонтёры, чем они 
занимаются и для чего вообще 
они нужны. Я не думала о том, 
что смогу стать частичкой этого 
доброго движения. Но так случи-
лось, что во Дворце творчества 
детей и молодёжи появилось 
объединение «Волонтёры Двор-
ца», и я решила попробовать что-
то новое. Сначала нас было око-
ло 20 человек, мы придумывали 
свои фишки, кричалки, логотип, 
чтобы выделяться на фоне дру-
гих волонтёрских организаций. 
Так потихоньку объединение ста-
ло развиваться, и сейчас число 
желающих вступить в ряды на-
шей дружной команды постоянно 
увеличивается.

Почему мне это нравит-
ся? 

Меня привлекает активная по-
зиция, мне нравится дарить ра-
дость детям и взрослым, видеть 
улыбки на их лицах, я люблю 
помогать животным и природе, 
делать мир вокруг себя немного 
лучше. Я рада, что рядом есть ко-
манда, в которой каждый может 
подставить своё плечо в трудную 
минуту. На наших встречах мы не 
только занимаемся общественно 
полезными делами, но и разви-
ваем навыки коммуникации, дик-
ции, учимся презентовать себя. 
Эти умения очень помогают на-

ходить общий язык с людьми, не 
бояться новых знакомств.

Где участвуем?
Ежегодно мы участвуем в ак-

ции по сбору вторсырья и сотруд-
ничаем с организацией «Мусора 
больше нет». Также собираем 
корм и игрушки для животных и 
отправляем в приют «Маленькие 
друзья с большим сердцем».

Больше всего я люблю уча-
ствовать в новогодних ёлках. По-
чему? Всё очень просто. Как-то к 
нам приехали ребята из детско-
го дома, они были не похожи на 
других ребят из школ города. Они 
были одеты в забавные костюмы 
разных зверушек, клоунов, кукол, 
и эта простата меня очень трону-
ла, как будто я очутилась в своём 
детстве. Всё ребята очень радост-
ные, любопытные, они восторжен-
но и с нетерпением ждали ново-
годнего волшебства, удивлялись 
сказочным героям и Деду Моро-
зу со Снегурочкой. Не передать 
словами, какие это искренние и 
добрые дети, и какой необходи-
мой я себя ощущала, когда, стоя 
в кругу, они крепко сжимали мои 
руки. Такая для многих обычная 
сказка, для них – волшебство. Ког-
да именно ты можешь подарить 
улыбку этим детям, ты безгранич-
но счастлив сам.

Маленькая  республика 
– большая история

В 2020 году 4 ноября нашей Ре-
спублике Марий Эл исполнилось 

100 лет. В честь этой даты мы 
всем объединением придумывали 
креативные поздравления, раз-
ные интерактивы для жителей. 

Мне в голову пришла идея 
создать для школьников города 
историко-познавательную игру в 
несколько этапов. Сначала мно-
гие не поддержали эту идею и 
сказали, что ребятам это будет 
неинтересно. Но благодаря пе-
дагогам мы начали реализовать 
этот проект, запустили рекла-
му, и на старте игры, который 
состоялся 8 ноября 2020 года, 
присутствовало 6 команд из раз-
ных школ, там ребята получили 
первые конверты с задания-
ми. Так как в республике были 
введены ограничения – нельзя 
было проводить массовые ме-
роприятия, игра была сделана в 
онлайн-формате. Она состояла 
из творческих и познавательных 
заданий, чтобы каждый участник 
мог себя проявить и не только 

узнать много нового о нашей 
республике, но и показать свои 
таланты. Финал состоялся 6 де-
кабря, где мы наградили победи-
телей и всем участникам вручи-
ли грамоты. Это оказалась очень 
яркая, интересная и душевная 
встреча, на которой всё ребята 
впервые увиделись, но быстро 
сплотились. 

Я рада, что получилось во-
плотить мою маленькую идею 
в жизнь благодарна нашей ко-
манде волонтёров, которые ре-
ализовывали этот проект, ведь в 
одиночку ничего не получилось 
бы. Это стало классным опытом 
в моей жизни, я приобрела новые 
знания, попробовала себя в роли 
организатора, а самое главное – 
не сдалась и всё-таки реализова-
ла проект «Маленькая республи-
ка – большая история».

Екатерина Павлова, 
Республика Марий Эл

Волонтёр = доброволец

Достижение цели вдохновляет ещё больше!

Выступление команды «Сигнал» в детском саду
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День отца стал официальным 
праздником на всей территории 
России в октябре 2021 года, но 
мало кто знает, что в Алтайском 
крае День отца утверждён с 2009 
года и празднуется в послед-
нее воскресенье апреля. Пред-
ложение о создании праздника 
поступило от Краевого кризис-
ного центра для мужчин и было 
утверждено Губернатором края. 
С 2011 года действует краевой 
Совет отцов, в районах Алтай-
ского края создано 86 доброволь-
ческих отрядов, объединяющих 
отцов с активной гражданской по-
зицией. В прошедшие годы про-
ведено около 2500 акций. 

«Краевой кризисный центр 
для мужчин» – это уникальное 
учреждение, которое уже 25 лет 
предоставляет психологическую 
и социальную помощь мужчинам 
и мальчикам, проживающим в ре-
гионе.

 Директор Лариса Алексан-
дровна Эдокова о деятельно-
сти Центра:

– Принято считать, что
сильным мужчинам поддержка 
не нужна, будто они от природы 
наделены способностью стои-
чески переносить все трудно-
сти и справляться с возникаю-
щими проблемами.

Этот миф, совсем не помога-
ет мужчине, а наоборот может 
усугубить его эмоциональное 
состояние, если сразу не удаёт-
ся разрешить трудную ситуа-
цию, в которой он оказался.

Психологическое консульти-
рование позволяет получить 
доступ к заблокированным ре-
сурсам и создаёт условия для 
приобретения новых знаний и 
навыков решения имеющихся 
проблем.

Целью деятельности Центра 
является сохранение, поддер-
жание и восстановление психи-
ческого и социального здоровья 
мальчиков и мужчин, проживаю-
щих в Алтайском крае.

* * * 
Мне стало интересно узнать  

о региональном Дне отца и о 

работе центра помощи мужчи-
нам и мальчикам. С вопроса-
ми я обратилась к психологу 
отделения консультативного 
приёма и работы с неполной 
отцовской семьёй Надежде 
Ивановне Комаровой.

– Алтайский край празднует
День отца в последнее воскре-
сенье апреля. В связи с указом 
президента на всей территории 
федерации с этого года День 
отца официально празднуется 
в третье воскресенье октября. 
Что теперь будет с региональ-
ным Днём отца? Сохранится 
ли он?

– День отца в Российской Фе-
дерации утверждён недавно, 
поэтому официального решения 
об упразднении регионального 
празднования Дня отца пока нет. 
В любом случае, мы гордимся 
тем, что в нашем регионе празд-
ник, посвящённый папам, празд-
нуется уже 12 лет, но особенной 
радостью для нашего Центра 
стало всероссийское призна-
ние важности установления Дня 
отца! 

– Как давно в крае появился
такой праздник? Кто его пред-
ложил? Как удалось воплотить 
идею утверждения Дня отца в 
реальность?

– Региональный День отца
празднуется уже около 12 лет. 
Одним из инициаторов праздно-
вания Дня отца в нашем крае был 
наш Краевой кризисный центр 
для мужчин. Начиная с 1999 
года, в Центре осуществляет-
ся деятельность, направленная 
на формирование и поддержку 
ответственного отцовства. Про-
водились различные акции в 
парках отдыха, конкурсы, лекци-
и-беседы, круглые столы по теме 
отцовства. Данными мероприя-
тиями мы стремились привлечь 
внимание не только отцов, но и 
властей к пониманию важности 
влияния отцовского воспитания, 
как для семьи, так и общества в 
целом. В 2009 году Губернатор 
Александр Богданович Карлин 
подписал постановление «Об 
установлении в Алтайском крае 

дня отца», который празднуется 
в последнее воскресенье апре-
ля. 

– С какими проблемами чаще
всего обращаются мужчины?

– Это вопросы, связанные с
потерей работы, одиночества, 
переживанием горя и утраты, по-
вышенной тревожностью, трудно-
стями в общении и конфликтами, 
неуверенностью в себе и потерей 
интереса к жизни.

– Много ли в кризисном цен-
тре обращений от подростков? 
С какими проблемами обраща-
ются несовершеннолетние?

– Да, обращений от подрост-
ков много, это широко обслу-
живаемая категория. Мужчины 
любого возраста могут быть 
нашими клиентами. Подростки 
не всегда обращаются самосто-
ятельно, в связи с тем, что они 
несовершеннолетние. Зачастую 
это обращения законных пред-
ставителей — родителей или 
опекунов, которые обеспокоены 
психологическим или эмоци-
ональным состоянием своего 
ребёнка. С 14 лет подросток 
может самостоятельно обратить 
в Центр. Чаще всего мальчиков 
беспокоят трудности взаимоот-
ношений между поколениями, 
внутри школьные конфликты, 
конфликты со сверстниками, 
взаимодействие полов и самоо-
пределение. 

– Какие проекты, рассчитан-
ные на отцов, вы реализуете? 
Какие уже удалось реализо-
вать, а какие только планиру-
ете?

– Для того, чтобы проекты
для отцов не теряли своей ак-
туальности, специалисты наше-
го Центра стремятся ежегодно 
создавать новые программы. 
Но существуют такие проекты, 
которые действуют более 5 лет. 
Например, программа «Воскре-
сенье вместе с папой», которая 
изначально, была нацелена на 
отцов, воспитывающих детей 
без участия мамы. В настоящее 
время в программе участвуют не 
только отцы, но и дедушки, стар-
шие братья, дяди вместе с деть-
ми любого возраста.  Мы создаём 
такое пространство, в котором 
папы и детки вместе с нашими 
специалистами проводят время 
активно и познавательно, играя 
в игры, занимаясь совместным 
творчеством, общаясь. 

Активно развивается добро-
вольческое движение отцов в 
крае. При Центре существует Со-
вет отцов, члены которого явля-
ются добровольцами, и чья дея-
тельность поддерживается нами. 
На уровне города и края созданы 
отцовские добровольческие отря-
ды, которых мы поддерживаем и 
курируем, как ресурсный центр 
в направлении развития ответ-
ственного отцовства. Отцы-до-
бровольцы проводят различные 
акции: экологические, познава-
тельные, культурно-просвети-
тельские, спортивные. Основной 
целью отрядов является закре-
пление значимости роли отца в 
обществе.

Тая Дугина, 
Алтайский край, г. Барнаул

День отца по всей стране

Два года назад мы всей семьей пошли на 
рыбалку на нашу речку Пена. На берегу реки 
было раскидано много мусора: пакеты, бу-
тылки, одноразовая посуда. Мы с мамой всё 
собрали и решили выкинуть в близлежащий 
контейнер.  Объехав все наше большое село, 
мы не нашли ни одного контейнера, куда мож-
но было бы пристроить мусор. Мама погрузи-
ла мешки в багажник машины и решила выки-
нуть его в городе, что и сделала.    

   А мы записали видео «Всем свиньям 
посвящается» и выложили на моем ютуб-ка-
нале «Ромыч БиБой»  с обращением к мест-
ным властям: решить проблему с установкой 

мусорных контейнеров. Чиновники на видео 
не ответили, зато на блог обратил внимание 
Центр экологической безопасности Белгород-
ской области и оперативно отреагировал на 

обращение в необходимых местах – постави-
ли контейнеры .

  Со мной встретился директор ЦЭБ и пред-
ложил сотрудничать в деле охраны экологии. 
Так я стал первым народным экологом. 

 А детское экологическое направление в на-
шей области продолжает развиваться: прохо-
дят квесты, конкурсы, изданы красивые книж-
ки для детей: «Экологическая азбука юного 
белгородца», «Занимательная экология». 

Народных экологов уже порядка тридцати, 
и надеемся, что нашего полку прибавится.

Роман Марковский, 
Белгородская область

Про свиней и народных экологов
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Услышав слово «инициатив-
ность», в голове сразу возни-
кает образ настоящего лидера, 
который привносит свои идеи в 
коллектив и, несмотря ни на что, 
старается их реализовать. Такой 
человек открыт новому опыту. Но 
так ли это, и что же действитель-
но означает интересующее нас 
слово? Инициатива – это первый 
шаг к действию, который дает 
шанс на возможность проявить 
себя. Следовательно, инициатив-
ным человеком можно назвать 
того, кто проявляет себя в разных 
начинаниях, закладывает путь к 
новым изменениям. 

Я не понаслышке знаю о мно-
гих людях, которые своим трудом 
оставили положительный след 
для общества. Сегодня я бы хо-
тела поделится с вами историей 
удивительного проекта, который 
был создан в моей школе. Оста-
вайтесь здесь и узнаете больше 
интересного!

В школе № 12 города Кали-
нинград активно развивается 
ученическое самоуправление, 
жизнь которого началась с 1998 
года. Называется это сообще-
ство «Президентский совет». В 
этот коллектив входят ученики 
старших классов, обычно с 8-го 
по 11-ый. И именно лидеры УСУ, 
вместе с руководителем – пе-
дагогом-организатором школы, 
придумали и воссоздали в реаль-
ность большое количество идей.

Одним из существующих по 
сей день школьных проектов, с 
которым я бы хотела вас познако-
мить, стала пресс-игра «Быстрое 
перо» для юных журналистов, 
которая существует с 2008 года. 
Изначально, идеей этого проек-
та являлось развитие школьного 
«Медиа-центра» и продвижение 
такого направления, как журна-
листика. Также, это должно было 
послужить стимулом для других 
учеников стать новыми редакто-
рами и получить возможность уз-
нать больше новой информации. 

За идеей последовали дей-
ствия: в том же 2008 году уже 
была проведена первая комму-

никативная пресс-игра «Быстрое 
перо». Местом, где располага-
лась площадка, была школь-
ная столовая, а целью игры для 
участников стало изготовление 
стенгазет крупных размеров. 

Но с каждым годом принцип 
игры и задания менялись, меро-
приятие модернизировалось в 
связи с техническим прогрессом. 
Теперь газеты стали печатными. 
Появились тематические пло-
щадки для редакторов, интер-
вьюеров, репортеров и других 
участников редакции. Ведущими 
площадок становятся учащие-
ся школы, проявившие себя как 
модераторы, и самое главное, 

специалисты нашего города, чья 
профессия связана с журнали-
стикой. Они рассказывают ре-
бятам о каждой из должностей, 
дают мастер-классы на закрепле-
ние материала.

За несколько дней до меро-
приятия классам, принимающим 
участие в мероприятии, разда-
ются темы для будущих статей, 
репортажей, эссе, фотографий 
и рисунков, интервью и многого 
другого. Ребята делят обязан-
ности, ориентируясь на свою 
должность и интересы, и готовят 
материал до конца дедлайна. 
В день проведения пресс-игры 
верстальщик класса готовит 
классную газету из подготовлен-
ного командой материала. Все 
остальные участники распреде-
ляются по своим тематическим 
площадкам.

Каждая такая игра уникальна и 
интересна. Благодаря этому про-
екту, многие ученики школы смог-
ли овладеть навыками верстки 
газеты, познакомится с журна-
листикой и открыть для себя эту 
специальность с другой стороны! 
И даже не верится, что все такие 
грандиозные проекты начинают-
ся со слов: «А что будет, если…».

Не бойтесь делать первый шаг, 
ведь, кто знает, может именно он 
приведет вас к вашей мечте и кар-
динально изменит вашу жизнь!

Анастасия Шенкель, 
Калининград

Первый шаг – новая возможность

Итог пресс-игры «Быстрое перо»

Сегодня мы испытаем на инициатив-
ность новую модель Диана-07. В инструк-
ции по применению было указано, что она 
состоит в школьном совете. Также Диана 
летом побывала в районном штабе РДШ. 
Мы решили взять интервью и оценить вы-
сокотехнологичную модель друга-помощ-
ника. 

– Диана, расскажи, как тебе удалось по-
пасть в штаб РДШ? 

– Всё началось с того, что мне предложили
отправиться в лагерь, организованный РДШ. 
В него получили путёвки многообещающие 
активисты со всей республики, и каким-то об-
разом мне тоже повезло туда попасть. Я тогда 
многому научилась и познакомилась с ребята-
ми из других уголков нашей республики. Пре-
подаватель по медиасфере заметила меня 
и предложила присоединиться к их центру в 
городе, ну а я была только всеми руками за. 
Именно с этого лагеря все начало меняться, 
он послужил неким толчком – я стала прояв-
лять больше активности. Когда надо было об-
разовывать совет, почти весь класс выдвинул 
именно мою кандидатуру как лидера класса, 
а мне не отказывать же, вот так я и стала со-
стоять в совете… 

– А что насчёт штаба? Как ты туда по-
пала? 

– Честно говоря, я и сама не могу этого
понять. Мне просто написал мой классный 
руководитель с предложением вступить, а я 
и согласилась. Жаль, только, ещё ничего не 

происходило такого, чтобы и я участвовала. 
Уверена, меня просто заметили в лагере и ре-
шили принять. 

– А чем ты занимаешься в школьном со-
вете? Что вы делаете? 

– Мы организовываем конкурсы,
информируем учащихся о различных 
событиях, а также решаем различ-
ные вопросы по улучшению учебы. 

– Здорово! Тогда последний во-
прос. Исходя из сказанного тобой 
ранее, можно сделать вывод, что 
если бы ты не поехала в лагерь, 
ничего этого не было бы. Соглас-
на ли ты с этим? 

– Выходит, что так. Небольшая
инициатива может привести и осу-
ществлению больших, и это важно. 
Ведь теперь я меняю нашу школу к 
лучшему, занимаюсь в медиацентре 
во Дворце творчества детей и моло-
дежи и, надеюсь, буду преуспевать 
во всем этом.

* * *
В ходе интервью мы выявили, что 

инициатива в Диане-07 проявилась 
не так давно, но уже сейчас видны 
большие результаты. Мы не можем 
оценить её инициативность так сра-
зу, но, может, это сделаете вы? Как, 
по-вашему, проявляет ли иници-
ативность модель Диана-07? 

Работа была основана на предыдущем ма-
териале «Самопрезентация». Там я предста-
вила себя в роли высокотехнологичной моде-
ли друга-помощника Диана-07.

Диана Борздун, Республика Марий Эл

Диана-07: испытание на инициативность
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* * *
Настроение – хрупкая штука,
Чуть затронешь – меняет окраску.
Мы почти разлюбили друг друга,
И закончилась летняя сказка.

Я от взглядов твоих не краснею,
Не смеюсь, и не плачу ночами.
Просто птицы на юг улетели…
Просто улицы тонут в печали,

Нисходящей на землю дождями,
Вихрем листьев опавших и снегом,
Всё летящим короткими днями
Под седым и простуженным небом.

Всё пройдёт, к нам вернётся лето.
Ты меня обязательно встретишь,
По запястью скользнёшь украдкой,
Но браслета на нём не заметишь.

Маша Журкина,
лауреат XIX городского конкурса 

публицистических работ 
школьников«Суперперо-2021» 

в номинации «Гранатовый 
браслет»,  г. Красноярск

По итогам года 11-классник Новохопёрской 
гимназии Илья Мирошников показал отличные 
результаты, участвуя в различных конкурсах и 
олимпиадах. Гимназист вошёл в пятёрку лучших 
учеников на областном форуме «Одарённые 
дети». Илье вручили диплом, денежный сертифи-
кат и путёвку в «Артек» на новогоднюю смену.

7 декабря состоялся VII Форум одарённых де-
тей Воронежской области, на котором наградили 
талантливых учеников в области краеведения, 
спорта, искусства и юных исследователей есте-
ственнонаучного и технического направления. В 
эту золотую пятёрку вошёл новохопёрский гимна-
зист, учащийся станции юных натуралистов Илья 
Мирошников.

Илью отметили за победы на всероссийских и 
международных конкурсах в естественнонаучной 
сфере. В этом году он получил диплом I степени 
XXI Российской научной конференции школьников 
«Открытие», диплом лауреата-победителя фина-
ла Всероссийского открытого конкурса юношеских 
исследовательских работ им. В.И. Вернадского, 
диплом III степени на Всероссийском конкурсе 
«Юннат» диплом I степени XXVI БИОС-олимпиа-
ды в Санкт-Петербурге.

Илья Мирошников занимается на станции юн-
натов с 2017 года, его научной работой руководит 

преподаватель Наталья Родионова. Илья раз-
рабатывает тему «Адвентивная флора посёлка 
Варварино (Хопёрский заповедник)». Юннат выяс-
няет, какие виды растений могут появиться в за-
поведных местах и как они могут изменить флору 
охраняемой природной территории.

На форуме одарённых детей за успехи в ис-
следовательской работе Илье вручили путёвку в 
«Артек». Заветная мечта сбылась – парень вновь 
побывает в лучшем детском лагере России, на это 
раз – на новогодней смене. Пусть наступающий год 
будет для Ильи таким же удачным и счастливым!

Елизавета Мельникова, 
г. Новопёрховск, Воронежская область

Лето – классная пора! Невоз-
можно забыть, как купались в 
водоёмах, загорали на берегу, ез-
дили к бабушкам и дедушкам, пу-
тешествовали, отдыхали на даче, 
веселились с друзьями. Навер-
ное, поэтому 5 августа Белгород-
ский областной журнал «Боль-
шая переменка» объявил конкурс 
«Остаться бы в лете-2021».

С этого дня началась актив-
ная работа у ребят Сафоновской 
школы: создание стихотворений, 
написание сочинений, поиск луч-
ших летних фотографий. Ребята 
рисовали летние пейзажи, вос-
поминания о поездках, растения 
и животных, мастерили поделки, 
а после отправки своих работ, 
ждали, когда же разместят их на 
сайте, а увидев публикацию, ра-
довались и делились с друзьями.

Изначально конкурс объявлял-
ся по трём номинациям: художе-

ственное, литературное, фото- и 
видеотворчество, но все знают, 
что журнал «Большая перемен-
ка» – самый настоящий добряк и 
его работники, конечно, тоже. В 
связи с тем, что на конкурс посту-
пило очень много классных работ, 
было решено учредить дополни-
тельные номинации.

Незаметно наступил декабрь, и 
вот – долгожданные итоги ребят 
Сафоновской школы Ивнянского 
района Белгородской области.

В номинации «Литературное 
творчество» первые места полу-
чили Димитрий Смолев (летнее 
сочинение) и Катерина Аношкина 
(путешествия), третье – Ксения 
Сорокина (летнее стихотворение).

Лучшим летним рисунком (1 
место) и поделкой (3 место) ста-
ли работы Виктора Бабошкина. 
У Максима Пегова и  Софии Ан-
геловой – 3 место в номинации 
«Лучшая летняя фотоподборка». 
В конкурсе фото- и видео работ за 
лучший летний портрет награж-
дены также Татьяна Спасская и 
Олег Пегов из Сафоновского дет-
ского сада. У них, соответствен-
но, второе и третье места. 

Димитрий Смолев, 
Белгородская область

Через Пыховку туристы едут 
на Чёрное море. Чтобы привлечь 
их внимание к своему селу, мест-
ные жители создали интересный 
арт-объект – солнечные часы.

Активисты разработали проект 
установки часов, защитили его 
на областном конкурсе и получи-
ли грант. Материальную помощь 
оказало сельхозпредприятие, 
вклад сделали и сами жители. 
Все вместе деньги на строитель-
ство собрали. Пыховцы выполни-
ли все основательно – проложи-
ли дорожку к часам, установили 
арку. Циферблат сложили из раз-
ноцветной брусчатки, цифры и 
гномон, так называется стрелка 

в солнечных часах, сделали из 
металла. Здесь же установили 
лавочку, чтобы было удобно на-
блюдать за тем, как движется 
по циферблату тень от стрелки. 
Интересный арт-объект действи-
тельно стал визитной карточкой 
села.

Идею установить в сквере 
солнечные часы подала глава 
Пыховского поселения Людмила 
Чувильская. Такие часы Людмила 
Ивановна видела в Сочи. Сейчас 
они появились и в Пыховке. Часы 
показывают время с 6 утра до 4 
часов вечера.

Елизавета Мельникова, 
г. Новохопёрск

Новый год новохопёрский 
юннат встретит в «Артеке»

Остаться бы в лете! В селе  установили
 солнечное время


